

# Los Grandes se enriquecen con hambre de los presos y de los soldados

"La Tribuna" de ayer, nos suministra una alarmante información sobre las prisiones repartidas por el actual Gobierno entre sus allegados. Se trata de los contratos de alimentación para cárceles y cuarteles.

Los datos que nos da "La Tribuna" son estos:

"El Director de Detectives vendió el contrato de alimentación de la tropa del Cuartel Artillería en la suma de veinticinco mil colones.

El Secretario Particular del Presidente de la República, Lic. don Fernando Martínez, obtuvo el contrato correspondiente al Cuartel Buena Vista y lo vendió en treinta y cinco mil colones.

El contrato, para alimentar a los reos de la Penitenciaría se le adjudicó a varios funcionarios y éstos lo vendieron en cuarenta y ocho mil colones.

Únicamente no ha sido vendido el contrato para alimen-

tar a los presos de San Lucas que le fué adjudicado según nuestros informes a un pariente de don Raúl Gardián.

Nosotros creemos que estos hechos no necesitan comentario. Se trata pura y simplemente de un comercio que el Gobierno autoriza y que se realiza con el hambre de los presos y de los soldados. Los miles de colones que esos per sonajes se embolsan significan menos frijoles, o menos arroz o meno manteca para la alimentación de varios miles de costarricenses.

## TRABAJO

UN PERIODICO AL SERVICIO DE LA DEMOCRACIA

SAN JOSE, COSTA RICA

Edición No. 386      Sábado 15 de Abril 1940      C.10 Ejemplar

## El doctor Calderón Guardia en un negocio ganadero

En el curso de la última campaña política sostuvimos la tesis de que el doctor Calderón Guardia estaba mal rodeado y peor aconsejado. Al combatir el movimiento calderonista, más que al doctor Calderón personalmente, quisimos combatir al grupo que lo rodeaba y hace, conciencia contra las fuerzas sociales que ese grupo representaba. Hoy, en vísperas de tomar posesión de la Presidencia el doctor Calderón Guardia, surge a la luz pública su primer gran desacuerdo, el cual, sin lugar a dudas, es fruto de los malos consejos. Nos referimos a la compra que acaba de hacer el doctor Calderón, junto con dos personas más de un latifundio de 9000 manzanas en la suma de \$ 900.000.00. Se trata de una finca ganadera que necesariamente constituirá uno de los factores primordiales del negocio de ganado, en Costa Rica. Nos habría gustado más que el doctor Calderón se hubiese resignado a permanecer pobre en la Presidencia y sin nexos con ningún negocio de los que tienen influencia en la economía nacional. Nos parece desatentado que en vísperas de tomar el Poder, se resuelva a convertirse en ganadero. Mientras menos nexos personales tenga un Presidente con las diversas ramas de la economía nacional mayores garantías de imparcialidad sig

nifica para el pueblo. Decimos estas cosas sin ningún doble pensamiento, sin la menor intención de poner sombras en la honorabilidad del doctor Calderón ni de sus socios. Hablamos de sus actuaciones que observan las actitudes de los hombres públicos y que tienen algún conocimiento de la naturaleza humana.

Explicuemos más este punto para que se vea cómo la lógica de las circunstancias puede conducir a los hombres por senderos insospechados por ellos mismos.

En el caso concreto que nos ocupa es evidente que el Dr. Calderón tiene que aducirle a alguien la suma que le tocó poner para la compra de esa finca. Ese alguien perfectamente puede ser alguno de sus consejeros brochos o un grupo de ellos. Es, no es ésta una primera atadura? Analicemos un poco más la sucesión de don Teodosio Castro vende la finca en cuestión porque el negocio ganadero requiere cuidados y conocimientos técnicos que ella no puede darle. Nos parece que si don Victor Wolf que es comerciante, ni don Mario Fournier que es cirujano dentista, ni el doctor Calderón que es médico y Presidente de la República están en condiciones de subsanar esa dificultad. Y mucho menos el doctor Calderón que va a COPASA A LA PAG. CUATRO.

## Cien mil dólares para las carreteras a los volcanes en tanto el país seguirá importando arroz maíz y frijoles

El Presidente de la República resolvió gastar cien mil dólares más en la terminación de las carreteras a los volcanes. Simultáneamente firmó contratos con el ingeniero don Francisco Jiménez Ortiz para la realización de esas obras.

Dos cuestiones tenemos que objetar a tal disposición del Presidente Cortés. En primer lugar, nos parece altamente censurable que en momentos tan delicados como los presentes para la economía nacional, se empleen cien mil dólares en terminar dos carreteras de lujo. En la actualidad lo que el país necesita son carreteras agrícolas y además, un sistema muy flexible de créditos baratos a los agricultores. Vienen tiempos muy difíciles que nos van a encontrar importando arroz, frijoles, maíz y mantequilla. En segundo lugar, no nos explicamos, por qué se le dió ese contrato al señor Jiménez Ortiz. Recientemente hicimos una excursión al Volcán Poás y tuvimos oportunidad de observar la carretera construida. En muchos lugares está destruida y ha habido necesidad de realizar trabajos importantes de reparo

ción. Nuestra primera impresión es que esos defectos deben imputarse al contratista y al Gobierno que no supo vigilar la construcción. ¿No estaba ya calculado el valor total de la obra? No fué con base en cálculos hechos que el Congreso la autorizó? Por qué nos resulta ahora costoso de más de lo que se dijo al Congreso que valía?

Juan Santamaría.—Digame Padre Chapu, ¿oyó lo que dijo el Presidente Cortés en su discurso del domingo pasado, en la inauguración del aeropuerto de la Sabana?

El Padre Chapu.—Sabes hijo, que no le puse mucho cuidado. No voy a creer que es que estoy siguiendo, el ejemplo de los que ahora en nuestra tierra llaman "brochar" y que ya no vuelvan ni a ver al Presidente que va a salir, sino que están ocupados en lavar la "brocha" para "brochar" al que viene. ¿Y qué fué lo que dijo?

Juan Santamaría.—Pues dijo que el espíritu del que fué el Padre Chapu, debía sentirse en aquellos momentos hondamente complacido, por el destino que su Gobierno había dado a aquella área de tierra que Ud. legara a la ciudad de San José.

Padre Chapu.—¿Deverás! ¿Eso dijo? ¿Se ve lo que me tiene un muerto vaya a desmentirlo! ¿Cómo voy a estar yo contento de que hayan dispuesto, de ese terreno que yo legué a los josefinos, entregándolo con un edificio que le cuesta más de 2 millones de pesos; al Estado, a una compañía de tagarotes yanquis que se llaman la Panamerican Airways? ¿Y mira hijo, no es que me empecine en que la Sabana debería quedarse para secularum de potrero de bestias y vacas ricas comidiosas. Porque aquello de que era para que los pobres del campanario, mandaran allí a pastar sus animales son tonterías; qué vacas ni que bestias tienen los pobres? Ya lo de que en Costa Rica todo el mundo, es dueño de su pedacito de tierra, de su vaquita y de sus gallinas es cuento de camino... Ya eso se acabó hace mucho tiempo. Yo estaba contento de que sirviera de campo de deporte a los muchachos. Muchas veces, desde aquí, me entretenía en verlos correr al sol y tirar su pelota. Eso les daba vida y los enseñaba a ir unidos hacia un fin. Pero vino lo de que la Panamericana Airways no quería tener en Santa Ana su campo de aterrizaje y de que el Departamento de Estado necesitaba esa planicie para hacer un aeropuerto estratégico a cierta distancia del Canal de Panamá, y adiós Sabana. Mi hacienda que se extendía entre los ríos Torres y María Aguilar no solamente había sido acaparada por un grupo de egoístas costarricenses sino que un buen bocado de ella fué arrebatada a la comunidad josefina para entregárselo —como diría nuestro paisano el poeta Aquileo que anda por ahí—"con lazos en las puntas y

esparcido de canela", a una Compañía de largartos yanquis.

Juan Santamaría.—Pero, es que ahora dicen que es por el bien público...

Padre Chapu.—¡Bien público! Que se las crea pisote... Estos criollos picanorazos, cuando se trata de dar al pueblo para que se beneficie, ponen el grito en el cielo diciendo que es un atentado a la propiedad privada; y que eso es cosa de los comunistas criminales; pero cuando se trata de echarse un puñado de pesos en su propio bolsillo, entonces apean el bien público y no hallan en dónde ponerlo. Si yo bajara de estas alturas y fuera a cantarle las verdades a más de un personaje honorabilísimo de Costa Rica, de esos que sólo respetan la propiedad que les pertenece, quién sabe dónde iría a parar. Qué te parece, hijo, que el Gobierno del Presidente Cortés dió a la Panamerican el terreno de la Sabana sin que tuviera que pagar por ese ni un cinco a la comunidad (porque algunos particulares muy "vivos" si se deben haber ganado su buena prima); luego le construyó el edificio que cuesta dos millones de colones. Es que la Panamerican y la defensa del Canal de Panamá peisan más que los josefinos. ¡El bien público...! El bien del imperialismo yanqui, deberían decir... En vano Manuel Mora, el Dr. Moreno Cañas y el Dr. Ovares defendieron los intereses de San José... En vano quisieron defender el campo de los deportistas... Los intereses de esa gran compañía de aviación yanqui que es millonaria y los banqueros situados en ese puzalizo de gangsters poderosos, que se llama Wall Street, precisaban más. Ese es el bien público que dicen los criollos serviles que se están disputando el honor de haber sido los primeros en inventar lo del aeropuerto en la Sabana. ¡Ay hijo! estuviera en la tierra, me estaría ahogando de rabia. Qué le importó al Gobierno el deporte? Los criollos serviles que se están disputando el aeropuerto en la Sabana. ¡Ay hijo! si el elemento humano no cuenta hijo; ese no es riqueza. Que haya café de primera y banana de primera, aunque haya hombres y mujeres de milésima categoría. Idiotas más que idiotas...!

Juan Santamaría.—Y pensar que el Gobierno del Presidente Cortés que ni siquiera quiso cobrarle a esa Compañía poderosa ni un tante por ciento módico, venga a echar mano ahora de su espíritu, Padre Chapu, para engañar tontos.

Padre Chapu.—Y lo malo es que el aeropuerto deja a la ciudad de San José muy expuesta en caso de guerra.

Juan Santamaría.—Los costarricenses son un pueblo muy confiado. Creer que todavía Costa Rica está en un rincón de mundo, al abrigo de todo peligro. El cable y la radio no logran demostrarle que ahora ni en el polo sur está al margen de los acontecimientos. Quién les iba a decir a los japones que allí PASA A LA PAG. CUATRO.

## Se extiende a Escandinavia el escenario de la guerra

Esta semana hemos visto extenderse el escenario de la guerra imperialista y aumentar el número de pueblos que intervienen en ella. Los Aliados en una violación flagrante del Derecho Internacional minaron las aguas territoriales de Noruega con el fin de impedir el tráfico de minerales de hierro noruegos que por dichas aguas se venía verificando, hacia Alemania. Los nazis contestaron a esa medida ocupando de las principales ciudades y posiciones estratégicas de Dinamarca y Noruega. La primera de estas dos naciones no opuso ninguna resistencia al ejército del Reich. La segunda mantiene aún la resistencia. Las escuadras navales de los países Aliados han entrado en acción, tratando de impedir que Alemania continúe enviando tropas a través del estrecho de Escage Rakk a los puertos noruegos. Por su parte, la armada alemana trata de proteger dicho transporte de tropas. Así planteadas las cosas, una gran batalla naval se ha

estado desarrollando en los estrechos de Escagen Rakk y de Cate Gatt cuyo resultado final aún en el momento de escribir estas líneas es ignorado. Lo que importa es saber que el escenario de la guerra ha sido extendido a la Península Escandinava y que un pueblo más, el noruego, ha sido precipitado a la hoguera de la guerra.

Para aquellos que no analizan este conflicto con un criterio socialista Alemania es la sola culpable de la extensión de la guerra. Para nosotros, que caracterizamos esta guerra como una guerra inter-imperialista, en la que ninguno de los dos bandos beligerantes defiende una causa justa, resulta tan inmoral el atropello cometido por Alemania al ocupar Dinamarca y Noruega, como el perpetrado por Francia y Gran Bretaña al minar las aguas territoriales escandinavas. Forzosamente un atropello es resultado del otro. De manera que no les corresponde en justicia a los

Aliados el papel que tratan de representar en este nuevo acto de la tragedia europea, el de protectores de las naciones escandinavas. Su papel es igualmente condenable que el desempeñado por los imperialistas germanos. Es más: han sido los imperialistas aliados lo que han estado y están particularmente interesados en ampliar el escenario de la guerra. Fueron ellos quienes precipitaron a Finlandia a la guerra con la URSS, no solamente con el fin de debilitar el poderío militar y económico de ésta, sino también de impedir el comercio en gran escala germano-soviético. Son ellos los que están tratando de impedir la navegación por el Danubio, vía por la cual se verifica principalmente el comercio entre la URSS, Los Balcanes y Alemania. Si los Aliados lo granan su propósito, Alemania se verá obligado a avanzar sus ejércitos sobre el Sur

PASA A LA PAG. CUATRO

LUNES 15

A las 8 de la noche

Por el retorno de ADOLFO BRAÑA

HABLARAN:

ARNOLDO FERRETO  
JAIME CERDAS  
MANUEL MORA

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

# El próximo pleno del Comité Central del P. C. será una jornada de Revisión autocrítica de nuestro trabajo

Para el próximo 26 de mayo está fijada la celebración del próximo Pleno del Comité Central del Partido Comunista de Costa Rica. El Buró Político ha acordado ampliar este Pleno, con el fin de que en el participen los diversos dirigentes y responsables en todos los frentes de trabajo del Partido. La celebración del Pleno ha de ser un acontecimiento importante de revisión y autocrítica de nuestras labores, y de trazar nuevas líneas y nuevas tareas. En el frente sindical, en el frente organizativo, en el frente estudiantil, en el frente de capacitación política y formación de cuadros, en todos los frentes de trabajo, se hace necesario una revisión. ¿Qué hemos hecho? ¿Qué tenemos que hacer? ¿Cuáles han sido las fallas de nuestro trabajo? ¿Cuán lejos han ido los éxitos? Todo el Partido debe estar pendiente del próximo Pleno del Comité Central del Partido Comunista.

- 1.—Informe sobre la última campaña electoral y balance de la misma.  
Informa Manuel Mora.
- 2.—Informe general sobre la situación política nacional e internacional. Definición general de la línea política de conformidad con el Informe anterior; planteamiento de la aplicación práctica de esa línea política.  
Comisión informante: Manuel Mora, Arnoldo Ferrero, Carlos Luis Fallas.
- 3.—Informe sobre el trabajo sindical realizado, en el curso del año anterior; señalamiento de nuevas tareas en relación con este trabajo.  
Comisión Informante: Rodolfo Guzmán y Efraim Jiménez G.
- 4.—Informe sobre el trabajo de organización realizado en el curso del año anterior; señalamiento de futuras tareas en relación con este trabajo.  
Informante: Arnoldo Ferrero.
- 5.—Informe crítico del Comité de Prensa sobre la labor periodística en el curso del

año anterior.  
Comisión informante: Carmen Lyra, Carlos L. Sáenz, Juan Gené y Carlos L. Fallas.

6.—Informe sobre tareas de capacitación para la formación de nuevos cuadros. Organización de la Universidad Popular.  
Comisión informante: Carlos L. Sáenz y Rodolfo Guzmán.

7.—Informe sobre el trabajo realizado en el frente juvenil y señalamiento de nuevas tareas.  
Comisión informante: Edgar Brenes y Eduado Mora.

Cada Informe será conocido con anticipación por los integrantes del Pleno, para su debido estudio.

**TODO EL PARTIDO ATENTO! LAS COMISIONES INFORMANTES AL TRABAJO! POR EL EXITO ABSOLUTO DEL PROXIMO PLENO DEL C. C.**

La Agenda del Pleno elaborada por el Buró Político es la siguiente:

**El Partido apoyará a los Sindicatos en la celebración del Primero de Mayo. ¿Con cuanto ayudará usted compañero**

## Pro-Braña

El cliché que encabeza esta columna seguirá saliendo bien tras BRAÑA no haya salido de los campos de concentración de Francia. Será su reproducción la mejor llamada a sus amigos y simpatizantes que están trabajando por su retorno. Braña sigue en aquellos campos y allá espera la solidaridad de la clase trabajadora costarricense por la cual supo luchar y sacrificarse. Esta foto ha sido tomada en los propios campos y nos da exacta cuenta del estado actual del abnegado compañero.

El último domingo se verificó la excusión a Orosi, conforme lo había preparado el Comité de Festejos Pro-Braña.



La diferencia del pasaje quedó a beneficio del "GRUPO PRO-BRAÑA".

El señor Carlos Marin ha obsequiado, a beneficio de este movimiento, un artístico reloj de mesa, el que el Comité de Festejos pronto rifará para sanchar los fondos para la compra del pasaje. Ejemplo este que bien demuestra que cuando hay deseo de ayudar la falta de dinero no es impedimento. Queremos aprovechar la oportunidad para agradecer tan noble ofrecimiento en nombre del c. Braña.

Todo aquel que quiera acelerar la salida de Braña, debe escribir a Luisa González, Apartado 140, mandando su contribución o solicitando una lista para recoger en su localidad.

Debemos aclarar a todos aquellos que estén dispuestos a financiar su salida de los campos de concentración, que si no se consigue el permiso de entrada aquí, Braña irá a México.

En el próximo número se comenzará a publicar la lista de los contribuyentes, de tal manera que todos aquellos que están pendiente de esto sepan la marcha económica del movimiento.

Todo aquel amigo que quiera retirar una lista que recoja dinero para su retorno, se le invita para el próximo jueves al local de los Sindicatos a las siete y media de la noche.

El próximo domingo habrá reunión en Cartago a las dos de la tarde para dejar constituido el Comité respectivo, busque la convocatoria correspondiente en este mismo número; la reunión será en el hall del Hotel Imperial.

## Visita de Células por Delegados del Comité Seccional

Se avisa por la presente a todos los responsables de célula, a sus Secretarios que DEBEN convocar a todos sus militantes para el día abajo señalado; la hora de reunión será a las siete y media de la noche, con excepción de la célula "Juanito Mora" que se reunirá a las siete de la noche.

El delegado del Comité Seccional planteará la célula el motivo de la reunión así como las tareas a resolver.

Las células que no tuviesen reunión para el día aquí señalado DEBEN proceder a convocarla extraordinariamente. Los Secretarios de célula quedan encargados de hacer tal convocatoria.

Lunes 15: Células "Juanito Mora", casa del c. Carlos Alvarado.

Martes 16: Célula "Barrio Luján", casa del c. Enrique Mora.

Martes 16: Célula "Lina Odona", local del Partido.

Miércoles 17: Célula "Juvenil", en su local.

Miércoles 17: Célula "Barrio Keith", en casa de la c. Claudia Marin.

Miércoles 17: Célula "Guadalupe" Nos. 1 y 2, casa del c. José Luis Calderón.

Recuerda a todos los compañeros que uno de los requisitos indispensables de todo militante es tener el carnet al día.

El Comité Seccional de SAN JOSE

**¿Es Ud. un trabajador? Contribuya económicamente a que la Fiesta del Trabajo del 10 de Mayo, sea digna de la Clase Trabajadora.**

# Nuestro punto de vista

## Roosevelt abandona la política económica que le granjeó la PERSECUCION de los POTENTADOS YANQUIS

por Rodolfo Guzmán

Hasta a mediados del año 1939, la situación del problema político de los EE. UU. se presentaba aún con esta disyuntiva: o triunfaban los grupos reaccionarios de la oligarquía yankee o triunfaba la política del New Deal (Nuevo Trato) de Roosevelt, o la clase obrera se unificaba para salvarla y hacerla sobrevivir en las elecciones de 1940. En tal fecha, a mediados de 1939, la política social interna y la política internacional de Roosevelt aún se mantenían en posiciones progresivas. De interés especial para nosotros, era su política de Buen Vecino con respecto a los países latinoamericanos. El movimiento político porteamericano se caracterizaba, en consecuencia, como la lucha de la oligarquía financiera contra las medidas de carácter social y contra la política de Buen Vecino, sintetizadas en el Nuevo Trato. Frente a aquellas fuerzas reaccionarias, se alzaba la clase trabajadora, y el pueblo norteamericano en general identificado con la política de Roosevelt.

Peró la guerra imperialista, así como, ha hecho variar sensiblemente la correlación de las fuerzas en lucha, ha modificado radicalmente la situación política de los EE. UU. Esta modificación puede caracterizarse en el abandono de la política del Nuevo Trato de Roosevelt, y su acercamiento a Wall Street, es decir, a

las fuerzas que antes lo combatían.

La política del Nuevo Trato, era en el fondo una política orientada hacia el fortalecimiento del capitalismo yankee, debilitado por las tremendas crisis económicas porque ha atravesado. Pero al mismo tiempo, esta política puso en práctica un Nuevo Trato o para decirlo con más propiedad, una nueva táctica, para obtener los fines perseguidos. Tal nueva táctica consistió en una política de concesiones a la clase obrera, en forma de socorros sociales, legislaciones obreras de tipo más liberal, facilidades y garantías de organización, etc. etc. junto con una justa retribución de salarios. Naturalmente, los grupos reaccionarios del capital financiero norteamericano combatieron la política del Nuevo Trato, y combinaron sus fuerzas para derrotar a Roosevelt.

El Nuevo Trato inició también una nueva política de buena vecindad con nuestros países latinoamericanos, manifestada más o menos en el abandono de la penetración económica en forma tal que debilitaba a nuestros países, en el abandono de la intervención armada en nuestros territorios y en el respaldo pasivo de los movimientos populares latinoamericanos. Existía en tal política de Buen Vecino un deseo de, de resurgimiento económico y de buena voluntad en las naciones latinoamericanas.



Tales deseos, podían condensarse en uno sólo: en el poner en capacidad de compra a nuestros países, para que el capitalismo yankee se fortaleciera sin producir heridas o resentimientos nacionales. Pero además se manifestaba en esta política la pugna interimperialista yankee-inglesa. La buena voluntad hacia el capitalismo yankee podría ser uno de los medios de desplazamiento del capitalismo inglés en nuestros mercados. Por otro lado, los sectores más fuertes de la oligarquía financiera pugnan por el retorno de los métodos violentos y de penetración abierta del dólar en nuestros países.

En agosto y setiembre de 1939 la guerra hace variar la situación y necesitan armas. El capitalismo yankee comienza a ver una perspectiva abierta por la guerra, la que puede lograr dos objetivos: enriquecerse con la venta de armamentos y lanzarse más libremente sobre nuestros países latinoamericanos, para chupar con más efectividad nuestras riquezas. En otras palabras: los objetivos perseguidos con la política del Nuevo Trato—fortalecimiento del capitalismo yankee—pueden obtener ahora, con la coyuntura de la guerra, sin esa política. El Nuevo Trato es abandonado, Roosevelt y el capitalismo financiero yankee se dan la mano, y se lanzan a abastecer de máquinas de guerra a los aliados y a arrebatar a las potencias en guerra sus mercados y fuentes de materias primas en América Latina.

La primera fase de este acercamiento, se manifiesta en la enmienda de la Ley de Neutralidad, que sirvió para atar e inmovilizar a la República Española, pero que ahora, enmendada, sirve para atizar la hoguera de la guerra imperialista. El National City Bank, en el exarante económico público, en noviembre de 1939 en forma que 32 compañías norteamericanas han obtenido durante los primeros 9 meses de 1939 una utilidad neta de \$ 589,000,000 en comparación con \$ 296,000,000 obtenidos por esas mismas compañías en el mismo período del año anterior.

El capitalismo financiero yankee desea una guerra más lenta. El Boletín Mensual de la casa de Wall Street Good-hood and Company, de 16 de noviembre de 1939 dice: "Tan luego como la ofensiva alemana se desarrolle activamente, nuestras acciones ascenderán rápidamente". El contenido real de la llamada solidaridad con las democracias de los EE. UU., es pues, un negocio lucrativo, a costa de la vida de los pueblos lanzados a la matanza.

El Nuevo Trato es también abandonado en la política social interna de Roosevelt. El capitalismo yankee ha recibido con aplausos las últimas medidas de la Administración.

## Los Sindicatos obreros en la tarea de preparación del 1º de Mayo

Los sindicatos Obreros de la República han comenzado las tareas de preparación del 1º de Mayo. Funciona ya un Comité de Enlace para la dirección y las disposiciones necesarias para el mejor éxito de la celebración de la Fiesta del Trabajo. Uno de los trabajos previos será un ciclo de Conferencias en el local de los Sindicatos, a cargo de destacados intelectuales y obreros

del país, sobre los principales problemas nacionales. Anunciaremos en su oportunidad la fecha de la primera conferencia, a la cual deben asistir todos los militantes de nuestro Partido. Los Sindicatos Obreros están dispuestos a que la celebración del 1º de Mayo de este año tenga toda la brillantez y toda la combatividad que las circunstancias exigen.

**Con \$ 500 ayudará nuestro Partido a los Sindicatos para la Fiesta del 10 de Mayo. PUEDE UD. SUSCRIBIR una cuota de \$ 5. HAGALO HOY MISMO**

## Cómo sirve el Hospital de la United a los trabajadores

Nos escribe un compañero de la Línea, que en estos días supo del caso de un trabajador de esa región que gana 5 colones al día por 10 horas de trabajo al sol y al agua, el que tuvo que mandar a su esposa al Hospital de la United en donde le cobraron a razón de 2 dólares diarios, es decir más de once colones. Parece que a este trabajador no le duele haber pagado por el cuidado de su esposa. Lo que ocurre es que a fin de mes, le recibió fueron solamente 6 colones, cinco céntimos, pues le habían rebajado toda la suma que costó el mantenimiento de la enferma. Como hará este hombre para sostener sus obligaciones una quinceana con \$67. Este hombre tiene esposa y tres niños. Parece que entre algunos amigos, reunieron 4 colones para ayudarle, pues la necesidad era grande.

Pensamos que debería pensarse en defender a los trabajadores de modo que si se ven en el caso de este hombre al que nos hemos referido, pudieran pagar de manera que no quedaran expuestos al hambre. La Compañía explota, las fuerzas de los trabajadores, y cuando éstos se enferman, los manda al Hospital de S. José o que los costarricenses veamos qué hacemos. Y ella no da la menor facilidad a los trabajadores humildes del país.

BARRIO LUJAN: a todos los militantes de este sector se les convoca a la reunión que tendrá lugar el martes 15, a las siete y media de la noche, en casa del c. Enrique Mora. Siendo de gran importancia los asuntos a tratar se espera una puntual asistencia.

Srta. de Organización del Comité Seccional

INTER CONTINENT NEWS

Heroica defensa presentada por los 44 diputados comunistas franceses

por Phillip Bolsover

LONDRES, Abril 2 (ICN)

A pesar de la censura impuesta por el gobierno Francés sobre el juicio de los 44 diputados franceses comunistas, llegan noticias a Londres indicando que los acusados han presentado una lucha heroica. Durante todo el juicio, los diputados han actuado como los acusadores del gobierno francés, declarando que el gobierno no es responsable de haber envuelto al pueblo francés en la guerra y por a supresión de libertades en toda la nación.

Debido a la espléndida defensa presentada por los diputados, este juicio se ha retrasado ya varios días. Aun la prensa capitalista en París, se ha visto obligada a pagar tributo a la forma en la cual los diputados se han defendido convirtiendo la corte en una plataforma para defender el caso de los trabajadores. "El puesto de los acusados" dice periódico Le Jour, "ha sido convertido por los ex-diputados comunistas en un tribunal para hacer acusaciones—y con que virulencia—contra sus acusadores, y para tomar una vez más—y con que vehemencia—interrupción por su largo confinamiento en la prisión".

Noticias que llegan a Londres informan que Bonnet se siente temeroso, de presentar se como testigo, contra los acusados. Fue llamado cuando el juicio se abrió, pero se dio que como ministro en el Gabinete—Ministro de Justicia—no leera permitido por la ley prestar ninguna evidencia. Ahora el gobierno de Daladier ha caído y Bonnet no es ya Ministro, pero envió un certificado, médico a la Corte manifestando que estaba enfermo.

Los juicios han sido conducidos en secreto, pero los diputados tratan consistentemente de unificarlo; siemore que es posible levantan puntos de procedimiento que deben ser escuchados públicamente. Cuando el caso principió ellos presentaron una lucha por es-

pacio de doce horas contra la decisión de sesiones secretas. Un periódico de París informa que "la corte se convirtió muchas veces en un mítin público".

Aunque no pudo conseguirse la demanda de mantener un juicio público, los discursos de la defensa serán dados a conocer pronto. La defensa consiguió un punto de victoria cuando después de que habían testimoniado, un número de testigos, la defensa presentó objeciones sobre la base que se habían referido exclusivamente a acontecimientos dentro del Parlamento. La evidencia entonces fue retirada de los récords, e informa que una muchedumbre espera todos los días fuera de la corte, esperando recoger algunas noticias. Ninguno de los diputados ha presentado ninguna señal de debilitamiento, a pesar de la presión diaria y las amenazas de que son objeto. Todas sus declaraciones han sido hechas con la mayor sinceridad y con la mejor efectividad política.

Aun los guardianes armados con rifles y bayonetas fraternizan con ellos y tratan de ayudarlos en toda forma posible. El Senador Marcel Cachin, líder veterano Comunista, llamado como testigo, cuando se presentó en la corte, recibió una tremenda ovación de parte de los acusados. Todos los diputados se levantaron de sus asientos en señal de respeto y admiración. Otro testigo de la defensa fue Lord Farrington. Gran indignación ha producido en las organizaciones sindicales la forma como estos juicios son conducidos. Resoluciones de protesta han sido pasadas en los sindicatos y otras organizaciones que representan más de un millón de trabajadores.

Sir Charles Trevelyan, Ex-Ministro Laborista de Educación dijo: "El gobierno Francés ha suprimido al partido político más grande de Francia y trata a los 44 diputados comunistas que expresan su honrada opinión como traidores:

Ese es fascismo. Eso es tiranía. Esto es todo lo contrario de democracia".

Obreros británicos protestan e encarcelamiento de los diputados franceses

LONDRES, Abril 1 (ICN).

Toda una ola de indignación se levantó entre los círculos obreros de este país, cuando se supo la sentencia pasada contra los 44 diputados comunistas. Aun antes de terminarse el juicio organizaciones representando más de un millón de obreros protestaron ante el gobierno francés por el ataque contra los derechos democráticos y libertades civiles del pueblo francés, y el domingo pasado una delegación de 1.000 llevó a la Embajada francesa una demanda por la libertad inmediata de los diputados. El movimiento de protesta será tremendamente aumentado con el objeto de obtener la libertad de los diputados y de otros líderes sindicales hoy prisioneros. En una entrevista en la Casa de los Comunes algunos miembros del Parlamento condenaron el juicio. Se dan dos ejemplos:

Tom Cassella, miembro del Parlamento, por Dumbartons-hire y un abogado prominente dijo: "Tal sistema de juicios en mi opinión, es una vergüenza. Es una completa parodia de los principios fundamentales de un gobierno democrático es la negación elemental y ordinaria de justicia para los acusados".

Alex Sloan, miembro del parlamento por Ayrshire dijo: "Este es el primer fruto de la democracia a la cual millones de la juventud británica han sido lanzados y la cual puede significar enormes pérdidas de vida y fuentes e riqueza". Es-

tos hombres fueron democráticamente electos representantes del pueblo. Sin embargo, fueron espionados de la Cámara de Diputados porque sostienen una posición de minoría. Si la forma más simple de deshacer se deponentes en suspenso de juicio, Francia no será el único país cuyo parlamento adopte este método antes que la guerra se termine. La democracia ahora está en el cruce de dos caminos: es una guerra que pone en peligro los standards de la clase obrera y la civilización misma".

El Comité Central del Partido Comunista de la Gran Bretaña, en una declaración pidiendo la libertad de los prisioneros dice: "Los oficiales militares pusieron en práctica los órdenes y pasaron sentencias. Los diputados comunistas fueron echado en las cárceles. Los líderes socialistas mientras tanto se sientan en el Gabinete con los capitalistas y los banqueros. Inspirados por la lucha e los diputados comunistas, los trabajadores de la Gran Bretaña reforzaron su propia lucha contra la guerra. No descansarán hasta que juntamente con los trabajadores franceses, hayan arrancado a los diutados del yugo de los enemigos. Que un movimiento para liberar a los diputados barra la amplitud de la Gran Bretaña. Recuerden que la responsabilidad por estos juicios descansa no sólo en el gobierno francés, sino también en el gobierno de la Gran Bretaña. Detrás del Gabinete francés están Chamberlain y compañía, que dan el voto y determinan la política.

"Que los trabajadores franceses, ingleses y alemanes actúen en el espíritu de los diputados. Entonces los incendiarios de la guerra de todos los países serán derrocados de sus privilegiadas posiciones y del poder".

El día de la República Española

por Rafael A. Llubere Z.

Dentro del limitado espacio de un artículo, de periódico im posible resultaría condensar la labor ingente que la República hizo en España. Tocará por lo tanto brevemente su política agraria. De su últimos tres años de vida, de su tragedia, algo se conoce y apenas si me refiero a ello.

La segunda República Española inicia su etapa el 14 de abril de 1931; el 9 de diciembre se promulga su Constitución.

España es sobre todo un país agrícola, y como tal, la solución de su problema social es fundamentalmente la solución de su problema agrario. Aunque la Constitución del 31 dice en su primer artículo: "España es una República democrática de trabajadores de toda clase, que se organiza en régimen de libertad y de Justicia" Lo cierto es que ella fue incapaz de dar solución a su problema vital: el problema de la tierra. Cuando los campesinos van a ocupar las tierras, que hasta ayer habían sido de la nobleza, son rechazados después de violentos choques como los de Castilbanos. Se inician grandes luchas campesinas, hay huelgas, intentos de ocupación de tierras. A toda esta acción que trata de hacer realidad viva lo que es ya realidad escrita, la reacción responde con la represión campesina más sangrienta. Ejemplos de ello fue lo acontecido en Arnedo, Erija, Zorita, Villa Don Fabrique.

La madurez del movimiento campesino ha llegado a tal madurez, que llega a producirse una huelga general campesina.

Conforme la clase trabajadora va siendo más certera en su acción, la reacción se va creando hasta que llegamos a

octubre del 34 y con ello al "bienio negro". Viene luego el triunfo del Frente Popular y la República del 31 recibe un nuevo y valioso aliento, la reforma agraria parece llegará a ser una bella realidad; las tierras de los "grandes" comienza a repartirse, el programa del Frente Popular comienza a cumplirse, el pueblo ve satisfechas sus aspiraciones republicanas. La reacción, mientras tanto, comienza a preparar la revuelta contra el poder legítimo de la República. Las provocaciones se multiplican y es así como, son asesinados elementos destacados del movimiento, adquiriendo levante. Ante la inminencia del levantamiento militar armado la "Pasiónaria" del "bienio negro" (otro de los puntos del programa del Frente Popular) en la Plaza de Toros de Madrid y en nombre del Partido Comunista pide castigo para Franco y los responsables de la brutal represión de bienio negro.

Viene luego lo que se prevía: la traición militar. Pero la revolución está en plena marcha y con el levantamiento la reforma agraria recibe un formidable impulso. Al ponerse los fasciosos fuera de la ley ayudan eficazmente al Gobierno Republicano a dar solución a un problema que venía siendo bastante difícil de resolver. Como consecuencia lógica de alzamiento militar, viene el decreto del Ministerio de Agricultura del 7 de octubre de 1936, el cual en su artículo primero literalmente dice:

Artículo 1º—Se acuerda la expropiación, sin indemnización y a favor del Estado, de las fincas rústicas, cualesquiera

La farsa de las últimas elecciones en Talamanca

Lo que vió y ocurrió al fiscal del Bloque Obreros y Campesinos en las últimas elecciones

por CARLOS LUIS FALLAS



EL PASO DE LA LOMA

CAPITULO IV

Pasamos un puente y, después de caminar un buen trecho, abandonamos la línea del tranvía para aventurarnos sobre un camino de astillones tendidos sobre un pantano. Mis compañeros apuraban el paso, y al poco rato pasamos frente a un rancho en el que, sobre unos tinamastes humeaba una olla "escarpelada". Seguimos por un trillo lle no de baches y de revoceros. En una de las vueltas, sentados sobre un tronco, estaban dos hombres con los machetes metidos entre las piernas. Cuando yo pasaba me hablaron: —Pa onde camina, paisano? —Pa el otro lado, con esta gente—les contesté casi deteniéndome.

—Hum! Cuidado con los "mo reños"—murmuraron.

Nos internamos en la semioscuridad de un abandono, caminando sobre un terreno pantanoso y cuando salimos al claro, llegaban hasta nosotros los gritos de los que marchaban a la cabeza. De un rancho des tartalado se asomaron unas mujeres que me pareció haber conocido antes, en alguno de los ramales de la Línea, y que aceptaron encantadas la propaganda que les ofrecí. Más adelante otro rancho, en el que no había nadie y al que me metí para dejar una hoja sobre la banca hecha a machete, mientras las mujeres, que me habían seguido con la vista, me gritaban: —Ahí el que vive es un ¡¡¡idiota!!!

Comenzamos a alcanzar a la gente. Algunos iban arrollados como mis compañeros y todos llevaban grandes malezas o valijas sobre la cabeza y bolsas colgadas de los brazos nervudos. De las que asomaban toda clase de utensilios. A pesar de que ya el sol no se veía, sentía calor y los negros sudaban copiosamente. En el pedregoso playón de una quebrada y sentados sobre los envoltorios y valijas, estaba descansando el grueso de la gente; casi todos se estaban quitando, los zapatos y arrollándose hasta donde se lo permitían los pantalones; algunos bebían agua, en la que brada. Un negro viejo le componía la carga a dos chiquillas que lo acompañaban y una negracha, metida dentro de una especie de pijama de hilo color de mono, vieja y ruidosa, se ase guraba a los pies, con unas tiras, unas chanclas destrazadas. Tres o cuatro mujeres más, descalzas y con trapos desteñidos en la cabeza.

—Quita, los zapatos porque haber mucha agua.—Me aconsejó el negro. —No, así está bien.—le contesté, mientras me sujetaba los "turrialbas" y me arrollaba los pantalones. Se puso en marcha la comitiva de más de ochenta negros, y ya brincando desespedadamente en busca de terre

no firme para asentar el pie, ya chapaleando en el agua o hundiéndonos en el barro, llegamos hasta el pie de la empinada loma. Después de un breve descanso iniciamos en silencio la difícil ascensión; árboles enormes con largas trenzas de bejucos, humedad y sombras por todas partes; ni una brisa ni un rumor, en la naturaleza; solo lograba percibir, de vez en cuando, el ronco jaderar de los que venían más cerca. Poco a poco se iba esparciendo la gente por entre la multitud de tortuosas picadas, profundas, estrechas y resbaladizas, simulando un ejército al asalto de una inexpugnable fortaleza.

Yo trepaba agarrándome con ambas manos de las raíces y de las piedras, mientras avanzaba la bola por entre el barro del camino; jadeaba, y sentía que las piernas me temblaban. Cuando, hacía un alto para descansar, veía aparecer inmediatamente, de todos los repliegues de terreno, y primeramente los bultos enormes, después las caras sudorosas y por último los cuerpos curvados por el esfuerzo.

Avanzaban las sombras y la gente venía perdida y regada por el monte. Nada como las sombras y la soledad y el silencio de las montañas desconocidas, para imponer pavor a los hombres más audaces! Quizá por eso comenzaron a gritar los más lejanos, contes táronle lo otros, se generalizó el griterío y un coro de potente aullidos horadó el silencio de la montaña. Podía ser la tribu huyendo amenazada, o el regreso de los guerreros victoriosos, con el botín a cuestas y los cabezas de los vencidos colgando, de las cinturas! Yo deseaba también lanzar gritos, potentes que se quedaran clavados en el corazón del monte y sentía que aquel clamor salvaje y primitivo, que aquel aullar de tribu africana, era el lazo fraternal que nos unía, a través de las sombras y a través de las distancias! Cuando, dominé la cumbre, yo algunos descansaban tirados sobre la maleza; se fueron reuniendo todos, cubiertos de barro y de sudor. El viejo había tenido que aliviar la carga a la más pequeña de las hijas que había rodado, varias veces por las pendientes. Reían los muchachos, mientras los viejos lanzaban miradas de odio y de rencor a la tierra que los expulsaba sin misericordia.

Después de bajar una pendiente y de cruzar una quebrada salimos al "claro" de un desmonte; en un rancho enclavado sobre basas altas un indio miraba silencioso caer las sombras de la noche. Caminábamos con el barro a media pierna, abriendo trillo entre la maleza. Alcanzaba a distinguir, un poco más adelante, a la negra de la pijama que, habiendo dejado perdidas las chanclas, se iba ayudando con un palo en el camino; se hundió de pronto hasta la cintura y luchaba inútilmente por salirse del hoyanco. Mientras le ayudaba me rogó con voz cansa

—No pasar adelante paisano.— Nos íbamos, quedando regados y encendi el foco para que pudiera aligerar el paso. El descenso era peligrosísimo;

BARRIO KEITH: a todos los militantes de este sector se les convoca a la reunión que tendrá lugar el miércoles 17, a las siete y media de la noche, en casa de la c. Claudia Marin. La importancia de los asuntos a tratar requiere una puntual asistencia.

Sra. de Organización del Comité Seccional

(CONTINUARA)

# El día de la República...

VIENE DE LA PAG. TRES

ta que sea su extensión y apro- vechamiento, pertenecientes en 18 de julio a las personas natu- rales o a sus cónyuges y a la jurídicas que hayan interveni- do de manera directa o indire- cta en el movimiento de la Re- pública contra la República".

Fue entonces en esta nueva etapa de la República, la más democrática, cuando el campe- sino español—pese a la guerra que contra Alemania e Ita- lia sostenía—disfruta de los beneficios de la tierra como hasta ahora desconocía. El cam- pesinado español conocía a la Monarquía por sus frutos, a la República del 31 por sus pro- mesas y veía ahora, que con la República del Frente Popular, esas promesas: "República de los campesinos de trabajadores" he- cha realidad. ¡Y pensar, que todos aquellos que hayan so- brevivido a la represión fran- quista han visto al régimen feudal antes imperante! Fran- co anuló el famoso decreto del 7 de octubre de 1936, y los an- tiguos feudos se han vuelto a reconstruir, sus amos han re-

gresado; a la nobleza han sido devueltos los millones de acres de tierra que habían sido re- partidas entre el campesinado. El pueblo español supo de- fender—mano armada—todas estas conquistas, y por la política criminal de las democracias de Inglaterra y Francia, se encargó de destruirlas. La República hoy no existe en tie- rra de España. Su celebración tiene que circunscribirse al culto que cada obrero, cam- pesino y republicano, sincero, pueda hacerle en su pecho.

Los culpables de la desapa- rición de la República. España no son bien conocidos: Blum, Chamberlain, Daladier. La con- fesión de la intervención nazi e italiana la hicieron ya oportuna Hitler y Mussolini hace un año, cuando declara- ron que odiosas presiones "de mocráticas" habían impedido proclamar al mundo entero su valioso aporte para la destruc- ción de la República Popular. Y por boca de Franco se sabe que "Francia combatió y ven- dió a los que trataban de ayu- dar a la república en la gue- rra civil española".

# Roosevelt abandona el...

PASA A LA PAG. DOS

EE. UU. confrontan aún un agudo problema de desocupación. Pero a pesar de eso, el gobierno ha dado fin al período de reformas sociales. En el presupuesto de 1940 hay una reducción de \$ 447,000,000 en la ayuda para desocupados; el subsidio para los campesinos fue reducido en \$437 millones. Las grandes compañías manio- bran para que el Congreso mutilé los derechos de la clase obrera y está organizando una ola de terror contra el proleta- riado de la cual la primera víctima e s t á siendo el Partido Comunista. El llamado Comité Dies instrumento al servicio de la reacción y del capitalismo, está realizando una campaña de ataques a las organizaciones obreras nortea- mericanas, y aún está intervi- niendo, en el movimiento obre- ro de nuestros países, como en México.

Sufre asimismo un cambio la política de Buen Vecino. La llamada diplomacia del dólar vuelve a usarse, con el propó- sito de la intervención directa del Gobierno yankee en favor de los acreedores privados nortea- mericanos. Ejemplo reciente de esta nueva actitud es el conflicto petrolero en México. El departamento de Estado yankee pretende somete- r el caso de la expropiación petro- lera a los Tribunales nortea- mericanos. Cuba se ve obligada recientemente a firmar un tratado comercial con los EE. UU., tratado que encierra en el fondo el peligro de una inter- vención yankee en la vida in- dependiente de la isla antilla- na. Puerto Rico siempre ha te- nido una cuota especial para su café en el mercado nortea- mericano, que permitía un cier- to desarrollo de su economía. El gobierno ha procedido, a la abolición de dicha cuota, lan- zando a Puerto Rico por el ca- mino del caos económico. Pero al mismo tiempo, los EE. UU. han gastado 53 mil-

liones de dólares en la construc- ción de una base naval en Puerto Rico.

El interés del capitalismo yankee por la entrada de los EE. UU. en la guerra ha obliga- do a Roosevelt a hacer un llamamiento por la "unidad na- cional". Este llamado no es sino una invitación a la concilia- ción con los grupos financie- ros que lo combatieron. Median- te el apoyo de esos mismos grupos, el fascismo ha ido penetrando, hábilmente y ha formado sus organizaciones disfrazadas. La entrada en la guerra de los EE. UU. signi- fica para nuestros países, perder su condición de países neutrales; significa ser arras- trados a la guerra sobre los cañones del imperialismo yan- keo. De ataques a las organiza- ciones obreras nortea- mericanas, por su proximidad con el Canal de Panamá, eso signi- ficaría el peligro de ser some- tidos a todas las exigencias yankees, aún a la pérdida de nuestra soberanía. Ya en es- tos momentos, nuestra zona del Pacífico está convertida en campos de aterrizaje; las lí- neas férreas están trazadas con fines militares, y el dra- gado de nuestras costas consti- tuye un problema de que serán acondicionadas para fines mili- tares.

Roosevelt, entregado en bra- zos de Wall Street, ha abando- nado su política de Nuevo Trato. Se haq necesario porque en estos momentos la guerra le permite llenar, los fi- nes que perseguía. Ante esta realidad, corresponde a nues- tros países una actitud defen- siva, y no la actitud lacayuna de los serviles del imperialis- mo en Nicaragua que claman por la vuelta de los marinos y que levantan estatuas a Roo- sevelt, ni tampoco la actitud imprevisora y comprometida de nuestros gobernantes, tan- to del actual como del futuro delineada por las declaracio- nes sospechosas del Dr. Calderón Guardia en Washing- ton.

# El Dr. Calderón Guar...

VIENE DE LA 1a Página

car sus propios intereses. Pe- ro sería capaz de hacer lo mis- mo con las personas que direc- ta o indirectamente estén li- gadas a él en el negocio? Y si el negocio ganadero llega a traducirse en alguna dificul- tad internacional con Nicara- gua, no es cierto que el Pre- sidente de la República ten- drá menos libertad de acción que se corre el riesgo de su- frir muchos dolores de cabeza porque no faltarán suspicaces que lo vean actuando con par- cialidad? ¿Creemos que si el doctor Calderón hubiera pensado en todas estas cosas no se habría dejado embrocar. Y repetimos que habríamos preferido que

conveniente.

# Comunistas mexicanos prometen luchar para libertar a los diputa- dos comunistas franceses

MEXICO CITY, Abril 4 (ICN)—En un mitin de 600 trabajadores comunistas en el Teatro Hidalgo la noche del 3 de abril, se desarrolló una enérgica protesta contra "las ver- gonzosas sentencias inpuestas por un tribunal militar fascis- ta de las 200 familias, contra los diputados que han sido acusados por servir los intere- ses de la clase obrera, del gran pueblo francés, de lo trabaja- dores internacionales y de todos los pueblos que luchan contra la guerra y por la paz".

Los comunistas prometie- ron "luchar por la liberación de los 36 hijos del proletaria- do francés y trabajar en las organizaciones de los obreros mexicanos hasta que los di- putados sean puestos en liber- tad y sean devueltos a la lu- cha el pueblo por liberación social".

Hoy el periódico popular de las masas "El Popular" órga- no central de la confederación Mexicana del Trabajo, decla- ró: "En esta ocasión, el pueblo francés recordará el famoso

discurso de Etienne Fajon (uno de los diputados senten- ciados) hecha el 16 de enero en la Cámara francesa caracte- rizando la política de Daladier como destructor de las pocas libertades democráticas que aun tenemos, denunciando la supresión del partido Comuni- sta y de los sindicatos más importantes y para terminar dijo: "Continuaremos leales a la causa de la clase obrera y al proletariado internacional, la verdadera causa del pueblo francés, al socialismo. Junta- mente con la URSS nosotros nos consideramos representan- tes de los obreros del mundo entero. "Dionisio Encina, Se- cretario General del P. C. Mexicano condenó fuertemen- te la acción del tribunal como un crimen y prometió que el Partido Comunista Mexicano no descan- sará hasta que los prisione- ros que cumplieron con su deber y honor comunista de- fendiendo los intereses del pue- blo francés y del proletariado internacional contra lo incendi-arios de la guerra" fueron puestos en libertad.

REUNION PRO-BRAÑA, el domingo 14 en Cartago en el Hall del Hotel Imperial, a las 2 de la tarde. Se invita a todos sus amigos y simpatizantes a esta reunión en la cual se elegirá el Comité Pro-Braña de Cartago.

"Comité Pro-BRAÑA

# EN OROSI con don Angel Quesada

Es domingo y el tiempo está hermoso cuando arribamos a este distrito del cantón de Pa- raíso. El camión de excursión que acaba de llegar es organi- zado por el "GRUPO PRO- BRAÑA" y a beneficio de este noble movimiento. Mientras los excursionis- tas se dirigen al río, el cronis- ta de "Trabajo" marcha al poblado a entablar conversación con don Angel Quesada. Don Angel es un hombre res- petable en el poblado; bajito, con más de medio siglo; en sus rasgos se adivina el aporte de sus antecesores indígenas. Rápidamente familiarizamos a palabra fácil comienza a con- testar algunas preguntas que le hago.

—Es sensible por aquí—Don Angel—el problema de la tierra?

—Ya lo creo. Vea. Todas esas tierras (y nos señala los montes que tenemos a la vis- ta) antes estaban sembrados. Pero cuando sus "dueños" qui- sieron pedir más de una fanega por hectárea y por cosecha—cuando quisieron un día de trabajo a la semana en sus tierras—resultó imposible se- guirlos trabajando. —Y entonces (le argumen- ta don Angel) por qué no hacen denuncias en las tierras que se están habilitando por el camino de Tapanti? —De eso ni hablar. Antes que el camino haya sido cons-

truido ya todas las tierras se habrán ido de la carretera tienen dueño. Ya nadie puede meterse a voltear montaña por que después resulta que volteó la montaña de don fulano y tiene que marcharse dejando allí el sudor de muchos días de arduo trabajo. Ve (nos dice don Angel) aquellas lomas? Pues bien, aquella tierra es aun de quienes las cultivan, pero no tienen camino para sacar sus productos. Ahí se sientan, producen maíz, chayote, hortaliza, etc. Y mien- tras don Angel nos hace esta

# EL P. CHAPUI Y JUAN SANTAMARIA...

VIENE DE LA 1a Página

al círculo polar ártico iba a llegar la guerra? Si los Estados Unidos entran en la matanza que están metidos los países civilizados, y el Canal de Panamá se ve en peligro, veremos entonces aquí la risa llorar.

Padre Chapui.—Son un vergüenza estos Gobiernos costarricenses que no saben de- fender a Costa Rica. Uno no dice que se empecinen en marchar en un lugar. No lo que uno dice es que marchen con inteligencia y honradez.

Juan Santamaria.—Y pensar que antes, cuando había menos gente que supiera leer y escribir, había más gente con vergüenza, dis- puesta a jugarse el pellejo cuando los filibusteros de aquellos, tiempos querían arrebatarlo; nuestras riquezas como hacen ahora la United, la Electric Bond & Share y la Paname- ricana.

Padre Chapui.—Si, muchacho. Si ahora más bien se pelean en honor de ser el primero en entregar la soberanía del país a estos filibusteros modernos que no vienen con el rifle al hombro como William Walker, sino con las bolsas llenas de dólares a comprar criollos sin títulos no piden cara para venderse. Se contan con unos pocos miles de dólares. Como, cuentan en colones y cada dólar se les vuelve 5 colones y pico.

Juan Santamaria.—Cuando me acuerdo cómo peleamos nosotros contra los filibuste- ros! Con una flota de troncos apenas escarba- dos y unidos con bejuco tomamos los vapores enemigos y rifles viejos y emmohecidos eran nuestras armas. Pero teníamos digni- dad y honradez. Padre Chapui.—Pero no hay que desesp

descripción, sus manos calla- sa van modelando en el espa- cio cada uno de estos frutos de la tierra. —Lo que se necesita es que arreglen el cami- no que tiene una cuesta así (y con la mano nos muestra una gradiente aterradora, de más de 45 grados) la cual en in- vierno resulta intransitable. —Es posible que no haya aquí alguna planta eléctrica con tantos ríos como los que por aquí pasan?—Hago la pre- gunta porque no he visto los alambres de la luz.

—No. Plantas eléctricas las hay. Los beneficios necesitan energía. Pero nosotros vivimos a oscuras como en la edad media. Nunc se ha podido ob- tener que nos alumbrar. Aquí desconocen las noticias por ra- dio. La vida termina con la puesta del sol. —Así lo que- re el señor de estas tierras y contra su voluntad hasta ahora no ha valido nada. —¿Cuántos votos obtuvo el "BLOQUE DE OBREROS Y CAMPESINOS" en las última- s elecciones?—preguntamos.

—Sabemos que fueron 140 (ciento cuarenta) los que vota- mos por el "BLOQUE" pero nos robaron 40 (cuarenta) vo- tos. Y él, pese a lo que dicen que el que vote por los (comu- nistas" se condena. . . Nos tie- nen anunciada una visita del arzobispo y dicen que nos van a llamar a todos aquellos que saben que votamos por don Manuel. Pero ello no me asus- te—nos dice don Angel con ánimo resuelto—yo le diré al arzobispo las injusticias que con nosotros se cometen y no veo por qué me vaya a conde- nar por esto.

—Cuántas veces vino el Par- tido nuestro a hacer propaga- nda esta vez?

—Ninguna. En cambio ellos el día de las elecciones tenían las garafas frente al reci- ento electoral y la compra de votos fue de lo más descarado.

—Cuántos votos obtuvimos la vez pasada?

—Mucho menos de cincuen- ta.

Durante un buen rato he hablado con este patriarca, au- toridad respetada en Orosi. Sus ideas han ido fluyendo lentamente; su palabra ha sido pausada. Pero se da un cla- ramente cuenta que lo que aque- la voz dice responde a algo que se siente y se vive. En aquellas palabras no hay afec- tación, es la voz de los campe- sinos pobres que aboga por su clase a través de uno de sus representantes. Es la voz de los hijos del pueblo que habla sobre un problema que cada año se destaca, con rasgos más visibles: el problema de la

# PESAME

"TRABAJO" presenta su más sentido pésame al c. Emi- liano Torres por la trágica muerte de su hermana.

# SE EXTIENDE...

VIENE DE LA 1a PAG.

este, extendiendo así el escor- no de la guerra, a los países del Danubio y a los Balcanes. Esto último significa, natural- mente, una nueva probabilidad de que la URSS, que quiere mantenerse en paz con todo el mundo, sea complicada en la guerra.

Lo evidentemente cierto, en relación con el presente conflicto bélico, es que Fran- cia e Inglaterra quieren que las grandes batallas se desar- rollen en el territorio de los países del Sur-este y del Nor- te de Europa y que ya han gra- do, parcialmente sus fines al extenderse el conflicto al suelo noruego. Por su parte, la URSS tiene que vigilar muy de cerca el desarrollo de las operaciones militares en Escandinavia y dictar las medi- das que juzgue del caso para garantizar su hegemonía sobre el Báltico, cualquiera que sea el Bloque vencedor. Por el mo- mento se ha puesto en eviden- cia que las demandas de segu- ridad exigidas por la URSS a Finlandia son absolutamente indispensables y que la políti- ca exterior de la Unión Sovié- tica ha demostrado, una vez más su previsión.

# LLAMAMIENTO A LA SECCION DE LIMON

Para pagar un saldo de "Trabajo" que tiene esta se- cción, debido a que muchos sus- critores están atrasados hasta en 6 recibos se hará este mes una campaña encaminada a que todos se pongan al día. Cancele su deuda del periódico con el c. Oscar Fuentes.

La desaparición paulatina de lo que antiguamente fue patrimonio suyo: la tierra que sus abuelos y aun padres cultivaron como propiedad suya.

VIENE DE LA 1a Página

rar, todo en Costa Rica no está perdido, Ya verás hijo. En el pueblo todavía quedan yerbas sanas.

Juan Santamaria.—Y el ONCE de Abril los periódicos publicaron biografías mías e ilustraron sus páginas con la fotografía de la estueta que me levantaron en Alajuela. Y los maestros en las escuelas se pusieron a enseñar a los chiquillos tonterías sobre la ciudad de Rivas cuando incendié el Mes- cado. Escuelas y maestros deben creer que William Walker y los filibusteros fueron cosa des definitivamente de Costa Rica. Como es prohibido que la escuela, la exponga la historia tal como es, los maestros no pueden en- señar a sus alumnos que gobiernos que vinie- ron años después del don Juanito Mora han ido entregando el país a los filibusteros de hoy día que tienen su guardia en Wall Street y que son protegidos por el Gobierno de los Estados Unidos. Los maestros no pueden enseñar a sus alumnos que ya casi las dos terceras partes de Costa Rica están en poder del filibusterismo de la United Fruit Co. y que las fuerzas hidráulicas y hasta el aire lo- ban entregado a Compañías dirigidas por William Walker y sus hijos. Walker, Mire, Padre, si yo volviera a los niños, me les enseñaría repiti mi voz de que mar los meses en donde están apostados estos filibusteros yan quis de hoy el Gobierno que manda a los escolares a cantar himnos al pie de mi estatu- ta, con seguridad que me haría prender como a un comunista peligroso.

Y las sombras de Juan Santamaria y del Padre Chapui se pierden entre las sombras del bosque de laureles.